

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos os dias excepto los domingos.

#### PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 40 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 13 minutos.

Sale la luna á las 10 h. y 59 m. de la noche.  
Pónese á las 7 h. 35 m. de la mañana.

#### PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA

con El Telégrafo 7 rs.

Un mes: } sin El Telégrafo 3 »

Un número suelto 3 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

#### PALMA.

Un periódico diario de la índole y objeto de *El Correo*, ó tiene que pedir, ó tiene que censurar ó tiene que aplaudir. Lo primero para hacerse todos los dias llegar á ser pesado y fastidioso cuando las circunstancias no lo hagan imposible, y mucho mas si solo muy raras veces ve satisfechos ó siquiera escuchados sus pedidos: lo segundo ocasiona hartos sinsabores y disgustos para que pueda prodigarse mucho, tal es la tolerancia con que suelen ciertas personas juzgar los trabajos de la prensa: lo tercero sería lo mas cómodo si la justicia no se opusiese á que fuera lo mas frecuente. Espinosa es pues en todos los casos la senda que ha de seguir el periodista: siempre luchando con inconvenientes, siempre encontrando obstáculos para salir airoso en el cumplimiento de sus compromisos. El fastidio en los lectores si se abusa de lo primero llega á producir el desden, y se desden pasa bien pronto á ser odio: si se abusa de lo segundo las censuras continuadas producen antipatías que á su vez engendran tambien el odio: si peca por exceso de lo tercero los elogios empalagan, se traducen por lisonjas de mal género, se interpreta malamente la intencion del que los tributa y todo esto llega á producir el mismo resultado: odio, siempre odio. Y el blanco de tantos odios es siempre el periodista, en quien no se mira nunca ni la rectitud de las intenciones, ni el

buen deseo que le anima, ni la lealtad de sus apreciaciones, ni la justicia en que generalmente se apoyan sus juicios. Si pide mucho, «este, dice la maledicencia, es un entremetido que lo cree todo realizable, sin comprender que solo porque él lo dice no lo hemos de hacer nosotros.» Si censura «este, dice el amor propio ofendido, es un pedante que se ha metido á *domine*, que quiere saber de todo y que en realidad de nada sabe.» Si elogia, «este, dice la chismografía, es un sempiterno *clacqueur* (la chismografía no sabe decir *aplaudidor*) un títere que vende incienso á gusto del consumidor.—Si pide, podrán todos conocer la justicia del pedido: pero la ha pedido el periódico y esto basta para que no se realice. Si reprueba, podrán las personas imparciales abundar en su opinion; pero las personas imparciales son pocas y contra estas está la numerosa falange de los interesados en contra de aquella reprobacion, y los amigos de los interesados, y los parientes de los amigos, y los deudos de los parientes y toda la *turba multa* de indiferentes que solo por el gusto de aumentar la gresea se unen á las filas de la imponente mayoría. Si aplaude, preparese desde luego á tener por enemigos: 1.º las personas que no aplaude y que se creen con derecho á ser aplaudidas: 2.º los envidiosos (aquí pueden comprenderse las tres cuartas partes del genero humano): 3.º los enemigos particulares de los aplaudidos: 4.º los que se tienen por sabios y que no encuentran

bueno nada que no sea suyo: 5.º... en una palabra: si aplaude son enemigos suyos todos aquellos á quienes no llega el aplauso. En esto último sucede tambien una cosa muy particular, y es que los mismos á quienes se dirigiera el elogio, á lo menos en la apariencia se manifiestan ofendidos. Esto unas veces se explica por la hipocresía, otras veces por la soberbia, otras veces por el orgullo... siempre por alguna causa que suele estar reñida con la sensatez y la prudencia.

De todos modos resulta que el periódico se esfuerza en vano para defender los intereses del público; buscando en cambio las simpatías de este encuentra tan solo ingratitudes. Nada debe esperar de la época en que ve la luz; tal vez pasados muchos años si hay alguien que de él se acuerde llega á hacersele justicia ó á reconocerse la injusticia del mal trato que sufrió; pero entonces el periódico ya ha dejado de existir bajo el peso de la antipatía universal, y solo alcanza una gloria postuma que nada tiene de envidiable: la gloria del médico que curando á los coléricos muere del cólera. Un periódico es por lo mismo respecto del público lo que un juguete respecto de un niño; su bello ideal antes de tenerlo, su embeleso en los primeros dias de adquirido, su pesadilla al poco tiempo y por último su enemigo. Por esto si le costó sacrificios el crearlo, al poco tiempo se goza en destruirlo. Despues deplora su pérdida, pero no hay remedio: el juguete ya no existe.

Habíamos principiado con la intencion de escribir uno de nuestros *acostumbrados* artículos, pero nos ha salido una especie de artículo de *costumbres*: nada sin embargo se ha perdido: así ni hemos pedido, ni hemos censurado, ni hemos aplaudido.

### CORRESPONDENCIA.

**Madrid 17 de mayo.**-Ya dije á Vds. hace unos dos meses que la persona que sucedería al Sr. La-Rocha en la capitanía general de esas islas sería el joven mariscal de campo D. Jaime Ortega y Olleta: el Real decreto de trece del corriente ha venido á confirmar esta noticia, y á desmentir los rumores que corrian y á que habian dado asenso los periódicos, de que el Sr. La-Rocha presentaría su renuncia, pues por otro Real decreto de la propia fecha ha sido nombrado ministro del

Tribunal supremo de guerra y marina.

Se ha mandado que se proceda á la demolición de las defensas que formaban la plaza fuerte de Ciudadela en la isla de Menorca. Son pocas las plazas á las cuales ha tocado la misma suerte.

Parece que se ha indicado al gobierno por alguna persona que ocupa un alto puesto, la conveniencia de formar cuatro cuerpos militares, uno en Madrid, otro en la raya de Portugal, otro en los Pirineos y otro en estas islas; pero esto no se efectuará por la imposibilidad absoluta, dicen algunos periódicos, de realizarlo.

Aparte de estas noticias nada puedo decir á Vds. que sea de interés para las Baleares; pues la guerra de Italia absorbe de tal manera la atención general que aun los sucesos del interior de España que mas hubieran despertado el interés de todos, hoy pasan casi enteramente desapercibidos. En este número se cuenta, por ejemplo, el proceso del Sr. Collantes, cuyo sumario ha sido terminado por el Senado-tribunal el juéves á las cinco y media de la tarde. Se dan ocho dias á los comisarios del Congreso para la acusacion, y diez á los defensores del Sr. Collantes para la defensa. Ha declarado además el senado que los comisarios no deben acusar solo al Sr. Collantes, sino á todos los comprendidos en la causa. La vista de esta tendrá lugar, del 6 al 10. Los abogados del Sr. Esteban Collantes serán los Sres. Cortina y Gonzalez Acevedo.

El abogado defensor del Sr. Beratarrechea es el Sr. Casanueva.

Se procede con la mayor actividad á la formación del sumario contra el Sr. Mora, y ya en el dia de ayer se publicó el tercer edicto emplazándole, con el objeto de juzgar á la vez á todos los comprendidos en la causa.

Algunos periódicos ministeriales han publicado el párrafo siguiente:

«No habiendo tiempo material para discutirlo, y permitiendo la gran cosecha que se espera, que se piense con todo el detenimiento necesario, para armonizar los intereses del comercio y de la agricultura, creemos que hasta la legistura próxima no se presentará á las Córtes el proyecto de ley sobre admision de cereales extranjeros. Por ahora no se hará alteracion en la legistacion vigente en la materia.»

Los despachos telegráficos recibidos el viernes del interior anuncian que el tiempo estaba lluvioso en Burgos, Cáceres, Leon, Pamplona, Oviedo, Sória y Valladolid. Húmedo en Albacete, Almería, Avila, Badajoz, Ciudad-Real, Cuenca, Granada, Guadalajara, Jaen, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Teruel y Zamora. Claro y despejado en el resto de las provincias del reino.

Parece que se han dado las órdenes para la construcción inmediata de tiendas de campaña para 30.000 hombres.

Estas son las noticias más interesantes que puedo comunicar hoy á Vds. La otra que entre ciertas gentes ha estado á igual altura durante algunos días, es la de los sombreros chambergos; pero me voy convenciendo de que apesar del estrépito con que estos lograron *apoderarse de la situación*, en el día van ya de capa caída y están á punto de ser completamente derrotados: el chambergo ha muerto víctima de graciosas caricaturas y de haberlo adoptado los cocheros, los pollos *cursis* y otras gentes por el estilo. Entre otros de los medios con que se han valido sus enemigos para ridiculizar al hongo, no ha sido el que menos efecto produjera, el que se puso en práctica ayer en la plaza de toros: fué paseado por los tendidos un hongo colosal de estera teniendo por pluma un ramo de alfalfa.

Por lo que hace á noticias extranjeras empezaré por decir á Vds. que el 22 de marzo último fué destruída casi en su totalidad por un terremoto la ciudad de Quito en la república del Ecuador, pereciendo cerca de cinco mil personas.

La guerra, según los últimos partes, no se presenta hasta ahora muy favorable á las austríacos; y aun cuando los inteligentes no saben explicarse esa concentración de sus fuerzas, hasta ahora su retirada es segura, y seguras también sus pérdidas en los pequeños choques que han tenido. Un parte de Turin fechado el 14 anuncia que los austríacos marchan en retirada por la parte de Pavia: algunos cuerpos han repasado el Tessino y se proponen formar á la derecha del río, pero en territorio lombardo, un numeroso cuerpo de ejército. Otro del mismo día dice lo siguiente:

Turin 14 de mayo, á las once y quince minutos de la noche.—Escaramuzas parciales favorables á los aliados. Se espera al emperador de Austria en Verona. Cambio ministerial en Viena en sentido belicoso. El emperador Napoleon ocupa Alejandría con el cuartel general. Tardarán las operaciones decisivas. Esperanse nuevas fuerzas. Los austríacos han sido arrojados de Robbio; se concentran en Mortara, Novara y Pavia. Un peregrino gallego preso por falsa acusación de espionaje ha sido puesto en libertad por mediación del ministro de España.

Génova 14, á las dos y cuatro minutos de la tarde.—En este momento sale el emperador para el cuartel general en medio de grandes aclamaciones. Los austríacos continúan replegándose hacia la línea del Pó y el Tessino.

Concluyo remitiendo á Vds. la proclama dirigida por Napoleon al ejército francés de Italia:

«Soldados: Vengo á ponerme á vuestro frente para conducirlos al combate. Vamos á secundar la lucha de un pueblo reivindicando su independencia, y á sustraerle á la opresión extranjera. Esta es una causa santa que tiene las simpatías del mundo civilizado.

No tengo necesidad de estimular vuestro ardor; cada jornada de camino os traerá á la memoria un triunfo. En la *via sacra* de la antigua Roma, las inscripciones se agolpaban sobre los mármoles para recordar al pueblo sus heroicos hechos. Del mismo modo, hoy al pasar por Mondoví, Marengo, Lodi, Castiglione, Arcola, Rivoli, marcharéis por una nueva *via sacra*, en medio de esos gloriosos recuerdos.

Conservad esa severa disciplina que es el honor del ejército. Aquí, no lo olvideis, no hay otros enemigos que los que se batan contra vosotros. En el combate permaneced unidos, y no abandoneis vuestras filas para avanzar. Desconfiad de un exceso de entusiasmo. Es lo único que temo en vosotros.

Las modernas armas de precisión no son peligrosas sino de lejos, y no impiden que la bayoneta sea como en otros tiempos el arma terrible de la infantería francesa.

Soldados: Llenemos todos nuestro deber, y pongamos en Dios nuestra confianza. La patria espera mucho de vosotros.

De uno á otro extremo de Francia resuenan ya estas palabras de un feliz augurio. El nuevo ejército de Italia será digno de su antecesor.—Napoleon.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### San Segundo mártir.

San Atanasio hace una vivísima pintura de los tormentos y de la muerte de este Santo. Dice que el año 357 hallándose varios cristianos, presididos por San Segundo, en fervorosa oración en el cementerio de Alejandría, entraron unos hombres armados que por orden del obispo Aviriano Jorge, los prendieron á todos y después de haberles hecho sufrir atroces tormentos, acabaron con sus vidas, proporcionándoles así la corona de la vida eterna.

**Cultos.**—Para mañana sábado.—En S. Jaime al anochecer se practicará la devoción que todos los sábados se celebra en memoria de la Inmaculada Concepción de nuestra madre María.

En S. Francisco de Asís á la propia hora se cantarán solemnes completas en preparación á la festividad que se celebra de los Santos Lugares de Jerusalem.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Convocatoria interesante.

Varios propietarios y aficionados al ejercicio de la caza de esta isla, no pudiendo menos de deplorar los abusos que de continuo se cometen faltando á la debida observancia de la veda; abusos que si no se atajan acabarán con toda la caza de la isla, en perjuicio no solo de los propietarios y cazadores sino de todos en general, puesto que á no remediar eficazmente el mal el público llegaría á verse privado de un artículo que puede considerarse de primera necesidad, se han propuesto acordar los medios de precaver este perjuicio y poner en práctica todas aquellas medidas que sean convenientes, con anuencia de la autoridad superior civil de la provincia. A este fin pues se suplica á todos los propietarios y cazadores así de afición como de profesion se sirvan asistir á una reunion que deberá celebrarse en la casa habitacion de D. Juan Villon, frente la iglesia de S. Cayetano el domingo 22 del corriente á las cinco de la tarde, para acordar lo que mas convenga así por el bien general como en beneficio de los mismos propietarios y cazadores, y someter despues el acuerdo á la autoridad competente.

## Vidrios planos.

Los hay de todas dimensiones en la plaza de Cort, núm. 54.—El dueño del establecimiento, agradecido al público mallorquin, ofrece desde hoy una notable rebaja en dichos vidrios, tanto en los lisos como en los floreados y en los de colores, advirtiéndole que á mas de la notable rebaja, á los que tomen por valor de cien reales se les concederá una bonificacion de un 6 por 100 siempre que efectuen los pagos al contado de las compras.

Iguales rebajas quedan concedidas en las cañales y cañerías de hojadelata y zinc, bajo las mismas condiciones.

## A los amantes de flores

NATURALES.

Guillermo Constantino, jardinero florista que vive al lado de la puerta pintada, ofrece á este respetable público ramos de todas clases para el adorno de mesas, obsequios etc. Al infimo precio. desde 2 rs. vn. hasta 60. Como tambien flores sueltas para adorno de señoras.

## Cambio de domicilio.

La tienda de Mercería de Antonio María Valls, situada en la calle de las Monjas de Misericordia número 17 detrás del café de Costa, se traslada el 15 del corriente mes de mayo, en la calle dels Bastaixos número 31 y 32 donde antes la tenia y donde sus numerosos parroquianos, encontrarán la inmensa variedad de artículos que necesiten y á precios sumamente equitativos.

## Nodriza.

Se desea una de buenas circunstancias para criar en su casa, mientras la tenga dentro la presente ciudad ó en sus inmediaciones. En esta imprenta darán razon.

## Pomada de Renaud Germain

*regeneradora del pelo.*

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicacion lo vivifica, lo anima y le dá vigor. En cualquier parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposicion haya quedado amortiguada.

Unico depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casanovas Plaza de las Copiñas número 40, precio 12 rs. frasco.

## Venta.

Hay para vender un burro de montar con todos sus aparejos, tiene muy buena andadura y las mejores condiciones apetecibles. Darán razon en el Hostal de Söller.

## Otra.

En la calle del Vino manzana 200 número 46, se venden toda clase de cajones para trasportar licores, aceites, confituras y demas géneros.

Editor responsable.—D. Juan García de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

Juan García de Paredes